

APUNTES DE UN REPORTER

Por **SERGIO PETROLOFF.**

Varios amigos se han acercado a nosotros para protestar del discurso yancófono, anti-americano y anti-gobiernista que pronunciara el Dr. R. Lavandero en el Asilo de Huérfanos de Santurce el día de la fiesta del árbol.

Conocíamos al Sr. Lavandero como doctor, ateneísta, literato, erudito, pero como yancófono ni por señas...

Nos alegramos de la noticia. Sepa el Dr. Lavandero que el Departamento de Sanidad pertenece a la Coalición, y la Coalición es anexionista amiga de las instituciones americanas y defensora de la Estadidad para Puerto Rico. Así es que al buen entendedor pocas palabras...

En el Negociado de Contribuciones sobre la Propiedad últimamente se han hecho varios ascensos. Estos han recaído sobre liberales. Liberales que son declarados defensores de don Antonio el Cruel y enemigos de los partidos coaligados. Según informes que tenemos este es otro Negociado que está preñado de adversarios. Demás está decir que son mayoría. Y lo más pintoresco de todo esto es que el Jefe siendo coalicionista no ha hecho nada por echarlos a la calle, haciendo todo lo contrario: ascendiendo de puesto y relegando al más mortificante olvido a los dos o tres coalicionistas del Negociado.

Entre otras felicitaciones que venimos recibiendo por nuestros humildes apuntes reporteriles, recibimos la siguiente de la ciudad de Caguas, firmada por el correligionario Sr. Pablo Sosa. Esta carta es un vívido reflejo de la situación psicológica porque atraviesa el electorado coalicionista, que demanda de nuestros Jefes la más completa reorganización de los Departamentos de Gobierno. La carta dice entre otras cosas lo siguiente:

Caguas, Puerto Rico,
27 de noviembre de 1932.

Sr. D. Sergio Petroloff,
de EL PAIS,
San Juan, P. R.

Distinguido correligionario:

Deseo felicitarle de todo corazón por sus brillantes artículos en EL PAIS, muy necesarios e interesantes

por cierto. Hemos ganado las elecciones y somos nosotros los llamados a gobernar. Si no lo hacemos, ¿de qué han valido pues las elecciones en las cuales muchos de nosotros expusimos nuestras vidas en defensa de nuestros partidos, mi ejemplo, fui herido de ochos puñaladas por las turbas liberales encanalladas en ocasión de dirigirme solo a un mitin coalicionista y así mil casos más en toda la isla?

Hay que hacer una limpieza general y por la Universidad se debe empezar. El Negociado de Prisiones está minado de esta semilla mala, Superintendente, Jefe del Presidio Saldaña, Assistant Toledo, Alcaldes de las Cárceles de Distritos, empezando por la de San Juan, etc. Hay que hacerse mucho aquí, muchos de ellos llevan 20 y hasta 30 años, que se retiren, bastante han chupado, o mejor hay que retirarlo. En Sanidad no se diga, ahí hay que empezar por el Jefe Supremo, sus tíos en ésta nos hicieron mucho daño, Lorenzo, Pepín y Manolo Isern. Estos señores eran republicanos y parece obedeciendo sugerencias superiores se hicieron liberales y nos hicieron todo el daño que pudieron. En Instrucción todos los inspectores generales y de distritos son liberales.

En el Departamento del Trabajo hay mucha tela que cortar, empezando por los Machicotes, Lastras, etc. Que se enmiende radicalmente la ley de servicio civil, ella de cualquier manera nunca sirvió de nada, sólo los intereses de los hoy liberales estaban protegidos. Tesorería también debe ser saneada, Colectores, Agentes de Rentas Internas, Tasadores, etc., con tribuyendo con dinero y entusiasmos en defensa de la reacción y el caciquismo. Aquí en Caguas y en todos sitios. La dirección de la Coalición deberá solicitar de los Comités Locales una relación de empleados insulares que defendieron a los liberales y no debe para ellos haber compasión. ¿Qué hubiera sido de nosotros si ellos triunfan! A mí se me tenían amenazado con un traslado inmediato y fue ra luego. No hubiera habido contemplaciones de ninguna clase para los empleados coalicionistas, sin embargo nosotros nada hasta la fecha hemos hecho.

Pablo L. Sosa.